



ÉDITORIAL

Il est temps de rédiger le dernier éditorial du COSM Info de l'année 2022... une année décidément pas comme les autres !

Après deux années de pandémie, on pensait enfin pouvoir vivre à nouveau (presque) normalement. Or, la guerre en Ukraine et la crise énergétique sont, entre autres, venues bousculer les institutions et les ont, à nouveau, beaucoup sollicitées.

Malgré ces zones de turbulences, et d'autres propres au service, le COSM a assuré toute l'année, à travers ses prestations, son travail de terrain et de coordination des mesures, à renforcer la politique d'intégration du canton.

Respect, Solidarité, Égalité, Bienveillance. Telles sont les valeurs cardinales qui définissent le Département de l'emploi et de la cohésion sociale dans lequel s'inscrit notre service. En 2022, la population neuchâteloise, d'origine ou d'adoption, a encore une fois prouvé que ces valeurs étaient aussi les siennes.

Belles fêtes de fin d'année et bonne année 2023 !

La direction du COSM

REMISE DU PRIX INTERCULTUREL NEUCHÂTELOIS SALUT L'ÉTRANGER 2022 : TROIS LAURÉATES DISTINGUÉES



Les associations Bartim'habits de Couvet, Les jeunes veulent aider de Bevaix, ainsi que Mme Karunakaran Sayanthini de La Chaux-de-Fonds se sont vu remettre le prix interculturel neuchâtelois Salut l'étranger 2022 pour leur engagement en faveur des droits humains et de la cohésion sociale. Lors de la cérémonie officielle qui s'est tenue aujourd'hui au Musée d'Histoire de La Chaux-de-Fonds, les lauréates ont reçu un chèque d'un montant respectivement de 5'000 francs, 1'000 francs et 1'000 francs.

L'association Bartim'habits a ouvert, en 2015, une structure qui offre aux requérant-e-s et réfugié-e-s, adultes et enfants, habits, livres et jouets/jeux. Elle s'est progressivement ouverte à l'ensemble de la population du Val-de-Travers, accueillant les familles en situation de précarité.

L'association Les jeunes veulent aider (LJVA) est un projet citoyen mis en place par deux jeunes lycéennes de 3ème année de maturité gymnasiale, au Lycée Denis-de-Rougemont, Fleur van den Oudenhoven et Justine Perrudet. Ce projet qui s'inscrivait dans le cadre de leur travail de maturité est ouvert à toute personne entre 16 et 20 ans intéressée à découvrir, rencontrer et partager des intérêts communs. LJVA travaille activement avec le centre fédéral pour requérant-e-s d'asile de Boudry, et tout particulièrement avec l'équipe accompagnant les mineur-e-s non accompagné-e-s.

Mme Karunakaram Sayanthini est d'origine sri-lankaise. Elle est arrivée en Suisse en 1997. Inscrite à RECIF pour y apprendre le français, elle n'a plus quitté l'association, même si elle exerce aujourd'hui en tant qu'aide-soignante. En marge de son activité professionnelle, elle continue à s'engager pleinement auprès de la Croix-Rouge pour le réseau mères de contact, et à RECIF où elle participe à toutes les activités et projets mis en place. Présidente de l'association Solidarité avec les femmes tamiles, elle est interprète-traductrice pour le service

de la cohésion multiculturelle (COSM) et membre de la Communauté pour l'intégration et la cohésion multiculturelle (CICM). Elle participe à de nombreuses manifestations en apportant son témoignage, convaincue que c'est grâce au dialogue et à la connaissance mutuelle, dans le respect de la diversité des cultures, que la collaboration sociale peut déployer tout son potentiel.

Les membres du jury ont unanimement voulu valoriser les Neuchâtelois-e-s qui s'engagent bénévolement au quotidien, en apportant un soutien généreux aux personnes en situation de vulnérabilité. Cette solidarité qui donne sens à l'humanitaire dans un contexte sociétal parfois tendu est extrêmement précieuse. Le jury a aussi voulu saluer et mettre en lumière un parcours de vie animé par un engagement constant et exemplaire dans des actions qui favorisent le dialogue entre communautés et le vivre ensemble entre personnes d'origines différentes.

La conseillère d'État Florence Nater a pour sa part transmis aux lauréates les félicitations du Conseil d'État. La cheffe du Département de l'emploi et de la cohésion sociale a notamment rappelé combien l'engagement de la société civile en faveur des valeurs humaines est essentiel, d'autant plus, en ces périodes de replis identitaires. Elle a chaleureusement remercié les membres du jury, et tout particulièrement Monsieur Matthieu Aubert qui participait pour la dernière fois au jury du prix Salut l'étranger, saluant une contribution essentielle et appréciée.

[Communiqué de presse](#)

QUESTIONNAIRE DE L'UNIVERSITÉ DE NEUCHÂTEL PRÉSENTÉ PAR LES CITÉS INTERCULTURELLES



Lors de la réunion annuelle des coordinateurs des villes membres du réseau international des Cités interculturelles du Conseil de l'Europe (ICC), à Reggio Emilia (Italie), les 16 et 17 novembre 2022, le questionnaire réalisé, en 2021, par l'Université de Neuchâtel, pour dresser le portrait de l'administration cantonale, sous l'angle de la diversité, a été présenté comme une mesure exemplaire, pour prévenir les discriminations systémiques.

Créé en 2007, le programme « Cités interculturelles » (ICC) est un projet phare du Conseil de l'Europe (CoE) qui

soutient les villes membres dans l'élaboration d'outils et de stratégies en matière d'inclusion, de valorisation de la diversité et de lutte contre les discriminations. Ce réseau ICC, dont le canton de Neuchâtel est l'un des membres fondateurs, accueille actuellement plus de 140 villes membres, du monde entier.

Chaque année, les membres se réunissent pour évaluer les stratégies et les mesures mises en œuvre pour favoriser l'interculturalité et pour définir les prochains objectifs en fonction des nouveaux enjeux et défis. L'un des temps forts, cette année, portait sur l'importance de la collecte et l'analyse des données, pour identifier et prévenir les discriminations systémiques, afin de tendre vers une égalité effective. C'est dans ce cadre que, Niall Crowley, l'expert des Cités interculturelles, a présenté le questionnaire réalisé par l'Université de Neuchâtel en juin 2021 qui dressait le portrait de l'administration cantonale sous l'angle de la diversité, l'une des mesures phares du plan d'actions accompagnant la Feuille de route pour une administration égalitaire et ouverte à la diversité, adoptée par le Conseil d'État en 2018.

Ce questionnaire est aussi présenté dans la formation qui vient d'être développée par le programme des Cités interculturelles et mis en ligne sur leur [site](#).

Pour rappel, le [questionnaire](#) envoyé à tout le personnel de l'administration, de l'enseignement du secondaire II et du Conservatoire de musique neuchâtelois portait sur : i) le profil des collaboratrices et collaborateurs, ii) leur bien-être au travail (en particulier la conciliation entre vie professionnelle et vie familiale), ainsi que iii) leur ressenti et leur vécu quant à la discrimination. Le questionnaire avait rencontré un franc succès : 46% des personnes interrogées avaient rendu des réponses complètes.

PRIX DE LA CITOYENNETÉ

Récupérer, valoriser, partager : l'association Sens'Egaux reçoit le Prix de la citoyenneté de la Ville de Neuchâtel



Plus actuelles que jamais, les actions citoyennes à l'accent environnemental et solidaire ! Mardi soir, la Ville de Neuchâtel a décerné son neuvième Prix de la citoyenneté à Sens'Egaux. Un chèque de 5'000 francs a été remis par le Conseil communal à cette association qui agit à la fois sur la récupération et la valorisation de matériaux à travers notamment une présence hebdomadaire à la déchetterie, des ateliers et des cours créatifs destinés à toutes populations et générations. Le jury et les autorités ont été convaincus par l'approche tant sociale qu'écologique de cette initiative.

RETOUR SUR LA SOIRÉE ANA DU MERCREDI 2 NOVEMBRE 2022



La soirée d'accueil des personnes nouvellement arrivées dans la commune de Neuchâtel (soirée ANA) a eu lieu le mercredi 2 novembre, dans la soirée, au Temple du Bas à Neuchâtel. En effet, une à deux fois par an, l'accueil des nouveaux-elles arrivant-e-s est organisé par le Conseil communal, ce dernier leur souhaite la bienvenue lors d'une cérémonie qui se veut conviviale et détendue. Pour ces nouveaux-elles résident-e-s, c'est l'occasion de rencontrer les autorités, d'avoir une vue d'ensemble des différents services de l'administration communale et, si besoin est, de recevoir des conseils et/ou d'être orienté-e-s vis-à-vis d'éventuelles démarches administratives en cours ou à venir.

Durant ces soirées, flyers, brochures, publications, ainsi que d'autres documents sont à la disposition du public, aux stands tenus par les différents services et associations. Plusieurs interprètes sont également présent-e-s pour souhaiter la bienvenue, en différentes langues, aux personnes fraîchement arrivées.

Au stand du service de la cohésion multiculturelle (COSM), le public pouvait notamment recevoir des conseils par rapport aux cours de langue, des informations concernant la charte de la citoyenneté ou encore, des éclaircissements vis-à-vis de thématiques comme, par

exemple, l'intégration, les discriminations, le vivre ensemble, ainsi que sur les autres prestations du service.

RETOUR SUR LE COLLOQUE DE PRÉSENTATION DU DISPOSITIF CANTONAL DE SOUTIEN À LA PARENTALITÉ DU 29 NOVEMBRE 2022

Dans le cadre de la redéfinition du dispositif de soutien et de protection de l'enfance et de la jeunesse, le département de la formation, de la digitalisation et des sports (DFDS), par le service de protection de l'adulte et de la jeunesse (SPAJ) a développé et mis en œuvre un dispositif cantonal de soutien à la parentalité.

Le dispositif est constitué de prestations centrées sur les besoins des enfants, des parents et des professionnel-le-s du domaine de l'enfance. Il a pour ambition de permettre à chacun et chacune de trouver une aide qui soit adaptée à ses besoins et demandes, que cela concerne les interactions avec leur-s enfant-s, le vécu de parent ou encore les tâches quotidiennes.

L'objectif général d'un tel dispositif est de favoriser une logique de prévention plutôt qu'une logique de réparation. Un large processus de consultations réunissant une soixantaine de professionnel-les en lien avec l'enfance dans le domaine de la santé, du social et de l'éducation, ainsi qu'une quinzaine de représentant-es des communes du canton de Neuchâtel a eu lieu entre septembre 2019 et janvier 2020. Une enquête auprès des familles a été réalisée entre juin et août 2020. 1116 parents neuchâtelois y ont répondu. L'enquête a permis de vérifier les besoins et demandes identifiées auprès des professionnel-les, mais aussi d'entendre d'autres besoins et surtout d'identifier les obstacles que les familles rencontrent lorsqu'elles ressentent le besoin de soutien.

Les phases de conceptualisation et de consultation ont permis de proposer un dispositif qui s'articule en trois axes :

- Le premier qui concerne la visibilité des prestations et répond à un besoin d'amélioration de la visibilité de ce qui existe en matière de soutien aux parents dans le canton de Neuchâtel. Il s'agit notamment de proposer un support qui regroupe l'information sous la forme d'un catalogue en ligne. Mais aussi de maintenir les liens entre les professionnel-les en organisant des événements qui renforcent la coordination cantonale. Finalement, les lieux qui sont déjà identifiés comme étant

des lieux de soutien qui dispensent de l'information seront aussi soutenus et visibilisés.

- Le deuxième axe se rapporte à l'accessibilité des prestations et répond à quatre problématiques majoritairement observées, notamment dans l'enquête auprès des familles : l'accessibilité financière, l'accessibilité linguistique, l'accueil des enfants, ainsi que le besoin de lever les réticences rencontrées dans le fait de demander de l'aide.
- Le troisième et dernier axe vise lui le renforcement et le développement de prestations concernent les domaines dans lesquels des lacunes ont été observées, que l'offre soit insuffisante ou qu'elle soit absente. Il s'agit donc de renforcer ce qui mérite de l'être et de développer ce qui manque. Les thématiques concernées sont la parentalité à l'ère du numérique, la préparation à la scolarité, l'accompagnement de familles isolées et précarisées et les divorces et séparations.

Les axes reposent, en grande partie, sur les partenariats transversaux que le service a construits avec des associations déjà bien ancrées dans le contexte neuchâtelois. Il s'agit notamment de RECIF, l'EPER et Mes-tiss'âges.

Avec ce dispositif de soutien à la parentalité le SPAJ entend valoriser les ressources déjà existantes dans le canton de Neuchâtel en sollicitant et en soutenant les acteurs et actrices du domaine du soutien à la parentalité.

LA LUTTE CONTRE LA DISCRIMINATION (RACIALE) DANS LES RELATIONS DE TRAVAIL – ETUDE DU CENTRE SUISSE DE COMPÉTENCE POUR LES DROITS HUMAINS (CSDH)

Le cadre légal suisse tendant à lutter contre les discriminations raciales est sous-doté. En effet, bien que la Suisse ait ratifié la Convention internationale contre toutes les formes de discrimination raciales (CERD) et consacré le principe de non-discrimination dans sa Constitution, à l'article 8 al. 2, elle ne dispose que de très peu de dispositions spécifiques. L'article 261bis du Code pénal est d'ailleurs souvent perçu comme l'unique instrument de lutte contre le racisme. Cette disposition est cependant peu à même de protéger contre de nombreuses formes de discriminations, notamment indirectes et systémiques. L'ordre

juridique suisse est donc, en raison du faible nombre d'outils mis à disposition des victimes et des praticien-ne-s, peu efficace dans la lutte contre les discriminations raciales.

Dans une nouvelle [étude](#), le CSDH propose quelques pistes pour combattre plus efficacement les discriminations raciales au travail. L'étude s'appuie sur des exemples d'autres pays et des entretiens menés avec des expert-e-s. Les résultats font également l'objet d'un [article](#).

JOURNÉE DE SENSIBILISATION

La Communauté africaine des montagnes neuchâteloises et la Fédération des montagnes neuchâteloises organisent une journée d'actions intitulée « **Renforcer la citoyenneté pour prévenir la violence et les incivilités** » qui se tiendra le **samedi 10 décembre 2022 à 10h15** au service de la jeunesse, rue de la Serre 12 à La Chaux-de-Fonds. Trois ateliers seront prévus pour aborder plusieurs thématiques : citoyenneté, éducation civique, valeurs humaines et appartenances religieuses.

[Programme](#)

SEMENTES

L'Association Sementes propose des cours de portugais pour adultes et enfants ainsi que des cours de français pour adultes. Si vous souhaitez en savoir plus sur la culture brésilienne, parler et écrire en portugais, vous pouvez vous inscrire directement sur Sementes : sementes.neuchatel@hotmail.com ou par téléphone au 078 663 03 79 ou sur Instagram : @sementes_neuchatel

AGENDA

CALENDRIER DES COURS À ESPACE

Le [calendrier](#) des cours en compétences de base (acquisition du français, des mathématiques au quotidien et des technologiques de la communication et de l'information)

organisés par ESPACE et destinés aux apprenant-e-s pour les semestres I et II 2023-2024 est désormais disponible sur notre site.

PROCHAINS ÉVÉNEMENTS DU THÉÂTRE POPULAIRE ROMAND

Jeudi 15 décembre 2022, 19h15 à Beau-Site - Autoportraits scéniques

Entrée libre

Dans le cadre de la Belle constellation, les acteur-trice-s proposent leurs autoportraits scéniques. Un rendez-vous convivial autour des formes courtes mettant en jeu l'imaginaire artistique et intime des interprètes.

Samedi 17 décembre 2022, 18h15 à L'Heure bleue - Le pianiste Paul Lay fait revivre Charlot le temps d'un ciné-concert

Dans l'écrin magique de L'Heure bleue, Paul Lay, considéré comme l'un des meilleurs pianistes de jazz de sa génération, conjugue sa musique subtile à l'univers merveilleux de Charlie Chaplin. Un moment exceptionnel qui ravira petits et grands.

[Plus d'information sur le site du TPR](#)



RÉPUBLIQUE ET CANTON DE NEUCHÂTEL

Service de la cohésion multiculturelle

Place de la Gare 6

2300 La Chaux-de-Fonds

T. 032 889 74 42

cosm@ne.ch

[Mettre à jour vos préférences](#) ou [se désinscrire](#)